

Ciudad de México, a 21 de Diciembre de 2018

SECRETARIO | SEP

Elogia a rectores. El Secretario de Educación, **Esteban Moctezuma**, celebró que rectores de universidades públicas apliquen medidas de austeridad como la reducción de sus salarios. El funcionario destacó la buena relación con los sectores universitarios y confió en que la colaboración para lograr ahorros sea fructífera. Fue un gesto importante que posterior al mensaje del Presidente, de que les daría el mismo presupuesto más la inflación, hayan optado por manejar un esquema de austeridad, refirió. **(Reforma p. 6)**

Se revisarán sueldos de 89 altos mandos de la SEP. La aplicación de la política de austeridad implicará revisar los sueldos de al menos 89 altos mandos de la **SEP** contratados como personal de confianza, que reciben salarios totales brutos superiores a los 108 mil pesos mensuales que obtiene el presidente Andrés Manuel López Obrador. Con las modificaciones a la Ley Federal de Remuneraciones de los Servidores Públicos, la dependencia deberá analizar 28 claves presupuestarias que corresponden a personal de confianza con ingresos superiores a 108 mil pesos. De acuerdo con datos difundidos en el Portal de Obligaciones de Transparencia, el titular de la **SEP** (con clave de cargo Gil) tiene ingresos brutos de 205,122 pesos y total neto de 139,783 pesos. Le siguen los subsecretarios de Educación Básica, Media Superior y Superior y Planeación -que oficialmente no ha desaparecido del organigrama- con clave Hll, con ganancias brutas por 194,708 pesos y neto total de 132,910 pesos. De los 89 altos mandos que superan los ingresos del Presidente se reportan nueve vacantes. **(Jornada p. 12)**

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN

No seré rehén de nadie: AMLO. El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró ayer que se acabaron los intermediarios en la entrega de los apoyos a personas vulnerables, por lo que apuntó que respeta las manifestaciones, pero si no tienen razón no voy a ser rehén de nadie. Explicó que a diferencia de gobiernos anteriores, en los que los moches eran parte de las negociaciones para tener contentos a distintos sectores, en su administración no se van a recibir presiones para otorgar dinero a intermediarios. Ante una protesta de organizaciones civiles que reprochaban el recorte al presupuesto de programas para personas con discapacidad, el mandatario afirmó que se atenderán las exigencias de los manifestantes, pero, dijo, que se dará prioridad a las niñas y niños con discapacidad de zonas indígenas. Además, festejó que el rector de la UNAM, Enrique Graue, y el director del IPN, Mario

Alberto Rodríguez, se bajarán el salario como medida de austeridad, en espera de que otros rectores se sumen a esa medida constitucional. **(Financiero PP y 47)**

Nuevo impulso a la historia. El Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México (INEHRM) llega a 2019 con 4 mdp menos en comparación con 2018, año en el que tuvo 46.1 mdp; sin embargo, para su nuevo director, Pedro Salmerón, dicha cifra no representa problema porque se desharán de cosas inservibles. En entrevista el historiador y académico del ITAM señala que trabaja en un proyecto que realiza en compañía de quienes formarán parte de su equipo: Felipe Ávila Espinosa, director general adjunto que estará encargado del área de Investigación Histórica; y Gabriela Cantó Westendarp, encargada de Difusión, divulgación y organización. El historiador explica que la construcción de ciudadanía y de cultura política se dará a partir de la educación en historia, porque, dice, es la única manera de entender los problemas. Por ello trabajarán con la Coordinación de Memoria Histórica y Cultural de México, el FCE y la **SEP. (Universal PP y 12-Espectáculos)**

El radar Excélsior | El sondeo. Rectores de universidades públicas se bajan el salario, ¿cree que otras instituciones deban seguir su ejemplo? 52% respondió que sí y 48% que no. **(Excélsior p. 2)**

Se rectificó presupuesto para la academia, ¿y la ciencia? Con la reasignación de recursos para garantizar el financiamiento de la educación superior en el país, las universidades públicas, agrupadas en la ANUIES reconocieron esta rectificación. Jaime Valls Esponda, presidente de la ANUIES, junto con 17 rectores de universidades públicas, entre ellos Enrique Graue, rector de la UNAM y Mario Alberto Rodríguez Casas, director general del IPN se reunieron con la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados para poner fin a las especulaciones en torno al tema académico, pero ¿qué sucederá con la ciencia, la tecnología e innovación? Ante los diputados, Valls Esponda afirmó que los recursos que se ahorren se destinarán a fortalecer la planta académica, atender la creciente matrícula, lograr una mayor calidad en los servicios educativos y ampliar los programas de investigación y divulgación de la ciencia y la cultura. Con ello, dijo, se cumplirán las obligaciones contractuales, la prestación de servicios y el suministro de bienes para la investigación y educación. **(Economista p. 50)**

Presupuesto no alcanzará para libros de educación pública. Carlos Anaya Rosique, experto en la industria editorial en México detalló en entrevista que la implicación de un menor presupuesto destinado a los libros de texto no sólo se reduce a una cifra, sino que impacta en la conciencia, preparación y aprendizaje de las nuevas generaciones. “Los libros cambian a la gente, los libros hacen que la gente se haga reflexiva, que se vuelva autónoma, que se vuelva crítica y es la mejor forma de construir ciudadanía, sobre todo en esas edades, en jóvenes de 13 a 16 años. Estamos recortando la posibilidad de que los jóvenes vayan más preparados y enterados de lo que sucede en nuestro país”, expresó. Pero la CANIEM también destacó que es con una inversión de 1,800 mdp y un equipo multidisciplinario de 7 mil especialistas (autores, editores, investigadores, ilustradores, iconógrafos, fotógrafos, correctores y diseñadores) se desarrollan y editan los libros de texto gratuitos de secundaria, los materiales de fomento a la lectura y los libros de inglés de nivel primaria, mismos que son autorizados y adquiridos por la **SEP**, para ser distribuidos a todas las escuelas públicas del país. **(Economista p. 50; Razón p. 25)**

Encaran gobernadores a diputados de Morena por recortes a presupuesto. Gobernadores pidieron a legisladores reconsiderar y ajustar el Proyecto de Presupuesto de

Egresos para 2019, tras calificarlo de centralista, poco congruente y una amenaza al federalismo. También ayer, representantes de instituciones científicas y especialistas acusaron que el recorte de 12.8% propuesto para el presupuesto del próximo año al CONACyT puede colocar a la institución en un retroceso de casi una década. Al menos ocho gobernadores acudieron a San Lázaro, donde se reunieron con las integrantes de las comisiones de Presupuesto y Hacienda, pero fueron Silvano Aureoles, de Michoacán; Javier Corral, Chihuahua, y Omar Fayad, de Hidalgo, quienes hicieron los principales reclamos. El presidente de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados, el lopezobradorista Alfonso Ramírez Cuéllar, los acusó de hacer un gasto desmedido y solapar el desvío y la corrupción. **(Milenio p. 8)**

El Correo Ilustrado | El valor de la palabra. Javier Flores, refiere: Es importante hacer un reconocimiento al presidente Andrés Manuel López Obrador por corregir el error en la asignación de recursos para la educación superior dentro del proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2019 y honrar con ello su palabra de mantener el presupuesto asignado en 2018, más inflación. Al mismo tiempo, recordar que ese mismo compromiso lo hizo para el caso de la ciencia, la tecnología y la innovación el pasado 22 de agosto en el Palacio de Minería ante un numeroso grupo de representantes de instituciones científicas, académicas, empresariales y medios de comunicación. No obstante, en el proyecto de presupuesto se contempla una importante reducción de los recursos para este sector en términos reales y, en particular, en los destinados al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (menos 12.6%), que no corresponde con el compromiso expresado, por lo que es evidente que, como en el caso de las instituciones de educación superior, hay un error que debe ser rectificado. **(Jornada p. 2-Carta Abierta)**

Subejercicio de mil mdp en el IPN; ociosidad del 30 por ciento en infraestructura: Correa Jasso. El IPN enfrenta un subejercicio de mil millones de pesos que no ha podido gastar, derivado de una ineficiencia administrativa que afecta la estructura institucional y la matrícula escolar, alertó Miguel Ángel Correa, exdirector general de la institución. Entrevistado en exclusiva por *La Crónica*, dijo que, en cuanto a matrícula, el IPN puede incrementar ya 10 mil jóvenes de primer ingreso usando la capacidad ociosa, que alcanza 30% de inoperatividad. Se vuelve sólo una postura protagónica e irrelevante, que el Director General del IPN anuncie una reducción a su salario, si el problema real no se atiende, que es la ineficiencia en el ejercicio del presupuesto y la inoperancia del 30% de su infraestructura, que permitiría alojar una matrícula equivalente a 3 universidades de las nuevas que anunció el Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. Mostró conocimiento actual y profundo de la problemática que atraviesa el Politécnico, así como las soluciones que pueden implementarse, las cuales podrían llevarse a cabo en un año, si se toma acción correctiva los primeros meses de 2019. **(Crónica p. 6)**

Estima UAM presupuesto de 8 mil 253 mdp para 2019. A partir de estimaciones de lo que podría recibir como subsidio federal en 2019, una vez aprobada por la Cámara de Diputados, el Colegio Académico de la UAM avaló inicialmente un presupuesto para el próximo año de 8 1,253 mdp. En sesión plenaria en que se debatieron los temas de austeridad y diferencia salarial entre funcionarios, personal docente y trabajadores administrativos, se acordó que será a inicios del próximo año, una vez que se conozca el monto exacto del subsidio, cuando el órgano colegiado realice los “ajustes necesarios”. Además, indicó que con el cambio de administración federal muchos pensaban que la relación entre el gobierno y las universidades sería distinta. “Pero qué sorpresa: primero con un error de redacción con la palabra autonomía y luego una más en la asignación presupuestal”, señaló, y pidió a los

universitarios estar alertas, más allá del reconocimiento oficial de que se trató de equivocaciones. **(Jornada p. 12)**

Ana Guevara espera aumento de presupuesto para la CONADE. Tras sostener Ana Gabriela Guevara, directora de la CONADE, su primera reunión de trabajo con la Comisión de Deportes de la Cámara de Diputados, sólo le queda esperar que se cumpla el acuerdo al que llegaron de obtener un incremento cercano a los 600 mdp al presupuesto que le asignaron para el deporte en 2019, que es de 1,519 mdp. De obtenerlo, se igualaría a la cantidad que se le asignó a la CONADE en el 2018, que fue de 2,100 mdp. El secretario de la Comisión de Deportes, Erik Morales, declaró el jueves por la noche que existe una justificación para buscar mayores recursos que ayuden a la activación del deporte y a su desarrollo. Vamos a hacer el intento de buscar mayor presupuesto para la CONADE de acuerdo al dictamen que se haga como Comisión para poder justificar, comentó Morales. **(Crónica p. 26; Sol de México p. 7)**

SECTOR EDUCATIVO

Cancelar reforma educativa implica transformación prioritaria: experto. La cancelación de la reforma educativa implica una transformación de carácter profundo, estructural, constitucional, y de las prioridades nacionales en la materia, consideró el director del Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación (IISUE) de la UNAM, Hugo Casanova. Por tanto, dicho cambio tiene diversos efectos en términos políticos y legislativos, expuso en un comunicado de la UNAM. Refirió que se trató de una reforma polémica, discutida y fallida en muchos sentidos, que enfrentó la resistencia del magisterio y el cuestionamiento de la sociedad. A lo largo del sexenio que terminó, si bien la prioridad estuvo en el campo de la calidad de la educación; en el nuevo marco educativo se planteará una concepción de calidad, pero muy probablemente se atenderá la cantidad, opinó el académico. **(Crónica p. 6)**

Déficit en educación. En México hay un serio déficit en materia educativa: tres de cada 10 niños no tienen acceso a preescolar, en educación media superior cuatro de cada diez jóvenes están fuera y en la educación superior 6.5% no tiene acceso a esta oferta. Los niveles más equilibrados están en primaria y secundaria. **(Excélsior p. 24)**

La ASF documenta pagos indebidos en la UNAM. En la más reciente revisión que hizo a la UNAM, la ASF encontró pagos superiores a los autorizados a académicos, falta de documentación sobre el pago de nóminas y plazas de más. Por ello determinó la probable recuperación de 16,743,574 pesos, de acuerdo con una auditoría de cumplimiento financiero sobre prestaciones, estímulos y adquisición de bienes. El objetivo de la auditoría fue fiscalizar la gestión financiera para verificar si el presupuesto asignado al capítulo mil del presupuesto, "servicios personales", y 5 mil, "bienes muebles, inmuebles e intangibles", se ejerció y registró conforme a los montos aprobados y de acuerdo con las disposiciones legales aplicables. **(Jornada p. 11)**

Estudiantes pumas, a universidades de 29 países. A partir de enero de 2019, con el objetivo de consolidar su educación, ampliar sus expectativas de formación y compartir conocimientos, 480 estudiantes destacados de licenciatura de la UNAM cursarán un

semestre en 115 universidades de 29 países. Pertenecen a 27 entidades académicas pumas y viajarán con el respaldo de la Dirección General de Cooperación e Internacionalización y de Fundación UNAM. A Asia, África y Oceanía irán 49 jóvenes; a América del Norte, 50; a América Latina y el Caribe, 176; y a Europa, 205. **(Universal p. 14)**

Piden ayuda con nómina magisterial. Reunidos en la CDMX, los gobernadores plantearon al gobierno federal que eleve los recursos para el campo y que se haga cargo de la nómina magisterial de los estados. Yo se lo planteé directamente al señor Presidente en su visita a Zacatecas, todavía como electo; le pedí que si se llevaba el gasto educativo, concretamente la nómina magisterial, mi estado tendría una condición superavitaria de casi dos mil millones; el compromiso de él es que sí, que se haría señaló Alejandro Tello Cristerna, gobernador de Zacatecas. En una reunión de la Conferencia Nacional de Gobernadores (CONAGO) los mandatarios delinearon una estrategia consensuada ante la Federación para mantener un diálogo activo y evitar el recorte de recursos federales a las entidades. **(Excélsior p. 6)**

Anuncia Sheinbaum 2 puentes, 2 hospitales... El Gobierno de la CDMX presentó la asignación presupuestal en proyectos de la Secretaría de Obras y Servicios, en el que destaca la construcción de dos puentes vehiculares, de hospitales y el reforzamiento de servicios urbanos. En conferencia de prensa, Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobierno de la CDMX, detalló la forma en que se invertirá el presupuesto de 18,126 mdp durante 2019. En infraestructura educativa se invertirán 210 mdp que se asignarán a la rehabilitación de 50 estancias infantiles, construcción de una preparatoria y dos planteles del Instituto de Educación Superior. **(Razón p. 15)**

Propone Del Mazo gastar 2.1% menos el próximo año. El gobierno del Estado de México envió ayer al Congreso local el paquete fiscal para 2019, que incluye un presupuesto austero, responsable y apegado a la disciplina financiera, así como una reducción de 2.1% al gasto del año pasado, informó el secretario de Finanzas, Rodrigo Jarque. En 2019 no se autorizará la remodelación de inmuebles y oficinas; habrá una restricción drástica en los viáticos y se plantea un ahorro importante en papel con el uso de nuevas tecnologías. Recurrirá a un esquema de compras consolidadas para obtener mejores precios en la adquisición de insumos de salud, educación y seguridad, informó el secretario de Finanzas. La reducción del gasto en 2019 se debe a que la Federación entregará menos recursos para infraestructura, campo, salud y educación. **(Jornada p. 29)**

Padres de familia, apoyados con recursos educativos. Los gastos de padres de familia con hijos en las escuelas de Ixtapaluca, fueron apoyados por las autoridades locales, que absorbieron los pagos de casi quinientas personas, entre conserjes y secretarías que laboran en las instituciones escolares, lo que significó menos gastos escolares, en la educación de sus hijos. Durante la entrega, el director de Educación Salvador Ireta Aceves, comentó que se cumple con un compromiso más, pues la alcaldesa dijo que hasta el último día de este año el trabajo continúa para cumplir con lo prometido al sector educativo y este pago es una de las acciones. **(Unomásuno p. 22)**

Trabajadores de salud y educación paralizan Villahermosa; exigen pago. Trabajadores de los sectores educativo, universitario y de salud de Tabasco, así como burócratas y locatarios del principal centro de abasto de Villahermosa, realizaron ayer ocho bloqueos simultáneos para exigir quincenas atrasadas, aguinaldo y otras prestaciones y, en el caso de los comerciantes, el restablecimiento de la energía eléctrica. Dos de las protestas se realizaron en vialidades de acceso a la capital del estado. Desde las 11 de la mañana hasta

el cierre de esta edición las principales arterias de la ciudad estuvieron congestionadas. Uno de los cierres lo realizaron empleados administrativos de la Secretaría de Educación, quienes cumplieron tres días bloqueando la carretera Villahermosa-Cárdenas, en el entronque conocido como “puente de los monos”, en demanda de prestaciones de fin de año. **(Jornada p. 27; Reforma p. 10)**

Suman esfuerzos BUAP y Ucrania. Ante los problemas por la escasez de agua, así como la falta de plantas de tratamiento de aguas residuales, científicos de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) perfilaron un convenio de colaboración entre esta institución y dos universidades ucranianas, con el fin de realizar estudios coordinados que permitan ampliar el conocimiento en la materia. Con ello, profesores y alumnos de la National University of Pharmacy (NUPh la National Aerospace University AU) y la BUAP podrán participar en proyectos conjuntos enfocados al tratamiento de las aguas de este tipo. Uno de los planes es el uso de la tecnología para aminorar el impacto del hombre en la tierra, para lo que se tiene un equipo diseñado para la purificación y desinfección del agua contaminada por sustancias químicas y bacterias, el cual puede ser utilizado a gran escala para las industrias. **(Heraldo de México p. 20)**

Por los jóvenes atletas, urge un cambio en el deporte: Zavala. La llegada de Ana Gabriela Guevara a la dirección general de la CONADE ilusiona a diversos atletas, pues confían en que la ex velocista podrá hacer un buen trabajo en la dependencia porque ha vivido en carne propia las problemáticas que existen en el área. Que sea ex atleta es idóneo, porque así tendrá más sensibilidad para comprendemos y podrá trabajar en pro del deporte. Al haber practicado una disciplina, su sentir debe ser totalmente diferente y eso de alguna manera puede beneficiarnos. Entiende las necesidades Ana es una mujer que admiro desde muy pequeña, la conocí en los Juegos Centroamericanos El Salvador 2002, y estando en ese puesto creo que entenderá perfectamente las necesidades de cada atleta, y no por una cuestión política, sino deportiva, consideró Alejandra Zavala, quien obtuvo el cuarto lugar en la disciplina de tiro deportivo en los Juegos Olímpicos de Río 2016. **(Jornada p. 11)**

SNTE | CNTE

Caos magisterial por falta de pago. Maestros en Tabasco, Michoacán y Coahuila realizaron protestas y bloqueos para exigir que las autoridades educativas les paguen lo adeudado; en Tlaxcala inician el diálogo. Trabajadores administrativos y de intendencia, así como profesores e investigadores de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) bloquearon la avenida Universidad, una de las arterias principales de la ciudad, en demanda del pago de salarios y aguinaldos. De acuerdo con los líderes de los dos sindicatos de la UJAT, la máxima casa de estudios adeuda 450 mdp a poco más de cinco mil trabajadores sindicalizados. En tanto, un grupo de trabajadores de la Secretaría de Educación mantuvo, por cuarto día consecutivo, cerrado el acceso a Villahermosa sobre la carretera Villahermosa-Cárdenas. Por otra parte, la CNTE, además de preparar la demanda que interpondrá en contra del gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, por la falta de pago a los más de 31 mil docentes con plaza estatal, presentó una queja ante CEDH para dejar precedente por violentar sus derechos laborales. **(Excélsior p. 24)**

Demandará la CNTE a Silvano Aureoles por retener sueldos. La dirigencia de la CNTE en Michoacán anunció este jueves que demandará penalmente al gobernador, el perredista Silvano Aureoles, y presentará una queja ante la Comisión Estatal de los Derechos Humanos porque no les han pagado los salarios devengados. Previamente, empleados del

Telebachillerato y del Sindicato Único de Empleados de la Universidad Michoacana realizaron bloqueos frente al palacio de gobierno, la Secretaría de Finanzas y el Colegio de San Nicolás para exigir las dos quincenas de diciembre, el aguinaldo y otras prestaciones. Víctor Manuel Zavala, líder de la Sección 18 del CNTE en Michoacán, reiteró que se debe realizar una auditoría al sector educativo estatal, pues los recursos etiquetados para los estados no llegan a los trabajadores. Destacó que mientras el gobierno estatal no aclare la federalización de la nómina ellos seguirán exigiéndole los pagos. **(Jornada p. 27)**

ARTÍCULOS

Sector Salud, ¿fusión? El 14 de diciembre pasado, en Mérida, el gobierno federal y ocho gobernadores firmaron un acuerdo que pretende garantizar el derecho de acceso a los servicios de salud y medicamentos gratuitos de la población, esta acción es la primera fase para la desaparición del Seguro Popular; hasta aquí esto podría ser realizable ya que el Presupuesto de Egresos de la Federación para el año 2019, contempla en términos reales la misma cantidad que se erogó el año pasado, es decir, podrá desaparecer el Seguro Popular y lanzar otro programa u otro seguro con diferente nombre, pero con similares características y beneficios para la población en general. refiriéndonos al ISSSTE, es un organismo que se gestiona en un carácter bipartita, por el gobierno federal y trabajadores del apartado B de la Constitución, estos últimos representados por la Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio del Estado, FSTSE, y los trabajadores de la educación, SNTE. La gestión de las propiedades, que son producto de las aportaciones de los trabajadores y del gobierno federal en su carácter de patrón, es realizada mediante una junta de gobierno. **(Crónica p. 13 / Jorge Gaviño Ambriz)**

Austeridad y disrupción institucional. Es más que oportuno considerar los altos y crecientes costos en los que estamos incurriendo, como país, por la disrupción institucional que tiene lugar con cada cambio de gobierno, históricamente. Máxime cuando el concepto de austeridad republicana se ubica en el centro del debate público. Más que pertinente, si comparamos cuánto sumaría el sueldo anual de los 11 magistrados de la Suprema Corte de Justicia, que genera tanta polémica, contra el costo de desaparecer, casi “por plumazo” y para volver a empezar, un organismo autónomo como el INEE u oficinas como el Consejo de Promoción Turística. Ya no digamos la cancelación del Nuevo Aeropuerto de la CDMX. ¿Cuánto nos cuesta a los mexicanos hacer y deshacer instituciones y políticas públicas, conforme a los vaivenes político- electorales o cada seis años? Clausurar de tajo una institución como el INEE, que pasó de un presupuesto de unos 200 millones de pesos en 2012 a más de mil millones en 2018, es mucho dinero perdido. **(Sol de México p. 14 / Gerardo Gutiérrez Candiani)**

Saber rectificar enaltece. Convocamos al Presidente para que tenga la sabiduría de rectificar y corregir algunas decisiones y acciones, las que se consideran precipitadas y equivocadas. Sin embargo, es justo reconocer que la llamada 4T tiene propuestas positivas, que son dignas de aprobación, sobre todo si cuentan con sustento financiero; como la reforma a la Ley Orgánica de la administración pública, el incremento a los salarios mínimos, la nueva política de seguridad y protección; el Tren Maya, el fortalecimiento de Pemex y de la CFE, el apoyo a los jóvenes, el mejoramiento de las refinerías existentes, y la construcción de la nueva en Dos Bocas -que se discute. A lo anterior agreguemos los demás frentes abiertos en lo que va de la actual administración federal, como son las dificultades ocasionadas con los empresarios por lo del aeropuerto, y con el sector financiero tras el cuestionamiento senatorial a las comisiones bancarias, con los gobernadores por el tema de

los superdelegados y por su pretendida baja influencia en la nueva estrategia de seguridad; los errores en el proceso de cancelación de la **RE** y la desaparición del INEE; los enfrentamientos con la SCJN y con el Tribunal Electoral; entre otras materias que reclaman sendas rectificaciones de parte del Poder Ejecutivo federal. (**Heraldo de México p. 2 / Heriberto M. Galindo Quiñones**)

Los jóvenes que no estudian ni trabajan. La semana pasada, el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), en coordinación con otras instituciones, anunciaron los resultados del estudio: "Millennials en América Latina y el Caribe: ¿trabajar o estudiar?". En lo personal, considero que no sólo se trata de una de las investigaciones más interesantes que hasta ahora se han realizado, sino que también, nos ofrece una novedosa aportación sobre el tema, considerando que los "Ninis" han sido estigmatizados; incluso, en algunas ocasiones se ha llegado a dar un sentido peyorativo al término. En diferentes espacios, reiteradamente se afirma que en los jóvenes radica el futuro de la Nación y más aún, que son la esperanza de México. Pero antes que cargarles dicha responsabilidad, hay que empezar por comprender que, como bien lo dice el BID, "la juventud es una etapa crítica en la vida de las personas: un periodo de transición, en el que se han de tomar decisiones trascendentales en muchos ámbitos, especialmente en la educación y el trabajo". (**Sol de México p. 13**)

Amarga navidad. Alguien le ha de haber dicho que estaba inquietando a un poderoso avispero, y por ello AMLO decidió rectificar y reconocer que el presupuesto a las universidades e institutos de educación superior debiera ser, cuando menos, igual al de este año. Congratulémonos, aunque la idea de crear 100 universidades sin antes no reforzar a las muchas que se encuentran a punto de la bancarrota, resulta cuando menos inquietante. (**Financiero p. 40 / Raúl Cremoux**)

Espíritu navideño. Otro año se nos va, uno por demás interesante, tanto que el próximo nos da un severo caso de ñañaras, porque si resulta más movido y cambiante que éste que agoniza quién sabe si los nervios puedan soportarlo. Dentro de todo, el año cierra bien, y el Presidente López Obrador nos ha dado un buen ejemplo de adoptar el espíritu navideño esparciendo el buen ánimo y aprovechando para, en hechos, enmendar algunas cosas que en el proceso político de aterrizarlas se "engrudaron" un poco. Rectificó nuestro Presidente algunos otros asuntos que no afectan la buena marcha del País, pero caen bien, y por conducto de su secretario de Educación Pública, **Esteban Moctezuma**, reconoció que omitir el párrafo de la AUTONOMÍA universitaria en la nueva reforma educativa había sido un "error de transcripción". (**Reforma p. 15, Manuel J. Jáuregui**)

COLUMNAS SECRETARIO | SEP

Aquí en el Congreso | Con rectores y en contra de recortes. El secretario de Educación Pública, **Esteban Moctezuma** lleva más que puesta la mira a alcanzar la calidad educativa. Para nadie es secreto que se ha manifestado abiertamente que tiene la convicción de que el programa de universidades públicas impulsado por el Presidente López Obrador, será una gran herramienta para tender la demanda de la educación de los sectores más vulnerables y, obviamente que no representa una amenaza para la labor de las casas de estudio. Obviamente que es de las voces que están en contra de la reducción de presupuesto a las universidades y los rectores lo saben, en este arranque ha tenido reuniones con rectores que a decir de los que saben, si les cumple y alcanza la calidad educativa, bueno sumaría números negros al proyecto que buscan de transformación. (**Ovaciones p. 6 / José Antonio Chávez**)

Original o Plagio | De reversa papi, de reversa... Y si los casi 600 mdp recortados a Cultura no fueran suficientemente agraviantes, le rasuraron 2,300 mdp al CONACyT, una institución clave para la investigación y el desarrollo tecnológico de este país, golpeando, de paso, también a la UNAM y al IPN con durísimos recortes, hasta que la comunidad universitaria, en pleno, alzó la voz obligando a AMLO a reconocer públicamente que había sido un error dicho recorte, y que daría marcha atrás a esa injustificada medida de austeridad. De reversa papi, de reversa, más por el temor a la represalia universitaria (otro importante colectivo de votantes de izquierda) que por la convicción de estar realmente haciendo lo correcto. Sólo la Defensa Nacional, la **SEP**, Trabajo y Previsión Social, SEDATU, Energía, Turismo y la nueva Secretaría del Bienestar salieron bien libradas en términos presupuestales. Las demás, que son muchas, deberán encomendarse a cuanto Santo sea de su devoción para cumplir los programas de trabajo previstos para el 2019, con un cinturón que, de tanto apretarlo, acabará por cercenarlos. Ojalá la reversa aplicada en el caso de la UNAM y el IPN permee al tema del NAIM, sin duda, otro mayúsculo error del nuevo régimen. **(Récord p. 43 / José Luis Caballero)**

COLUMNAS SECTOR EDUCATIVO

Templo Mayor. Como si lo que le faltara al país fueran pleitos, en el ámbito de la Educación Superior hay quienes anticipan que pronto estallará un conflicto abierto entre las instituciones privadas y las públicas. Nada bien les está cayendo en la UNAM, el IPN y otras universidades que dependen de los recursos del erario que instituciones educativas manejadas por la IP se sumen a la iniciativa del gobierno para abrir espacios a los alumnos rechazados de planteles públicos. Si a eso se suma la posibilidad de que la administración federal ofrezca estímulos o hasta le pague a los privados para lograr su meta de "cero rechazados", el pleito por esos nuevos recursos se puede poner de a peso. **(Reforma p. 14 / F. Bartolomé)**

La Causa y lo Causado | Los ingresos y los egresos 2019. Los ojos de los inversionistas nacionales e internacionales estaban fijos en el Paquete Económico del nuevo gobierno. Después de la cancelación del aeropuerto de Texcoco y la iniciativa de eliminación de comisiones bancarias, existía cierto nerviosismo. La incertidumbre rondaba en los pasillos de las casas de bolsas y bancos. El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, cumplió su palabra, presentó un paquete económico que combina dos variables: austeridad y disciplina fiscal. Los inversionistas reaccionaron positivamente a la propuesta del Presidente. Fue corregido el error inicial por el cual se pretendía disminuir recursos a cultura y a instituciones públicas de educación superior, como la UNAM, el IPN y la UAM. Además, estas instituciones se sumaron a los esfuerzos de austeridad. Tanto el rector de la UNAM como el director general del IPN anunciaron que se disminuirán sus salarios. **(Milenio p. 10 / Miguel Ángel Barbosa Huerta)**

Bajo Reserva | Rectores ponen sus barbas a remojar. Dice el dicho que "si ves las barbas de tu vecino cortar, pon las tuyas a remojar" y parece que así lo están aplicando rectores de las universidades públicas estatales y algunas instituciones federales. La medida vino como resultado de que los jefes de la UNAM y el IPN anunciaron un ajuste á sus salarios para llegar a los 108 mil pesos que estableció de límite el presidente Andrés Manuel López Obrador. Nos explican que hoy por hoy los rectores deben establecer topes máximos que consideren el costo de vida en cada ciudad y que se tomen en cuenta las prestaciones que los académicos e investigadores han acumulado por su antigüedad, sin afectar sus derechos

laborales. El tope es importante para evitar que haya excesos y en ese detalle está el diablo, nos cuentan, porque aunque los sueldos de muchos son bajos, se desquitan en compensaciones que triplican sus ingresos. la meter lupa y tijera! **(Universal p. 2)**

En Petit Comité | Sotto Voce... El rector de la UNAM, Enrique Graue, pone el ejemplo al bajarse el sueldo. ¿Cuántos de su burocracia dorada lo imitarán?... **(Universal p. 2 / Óscar Mario Beteta)**

¿Será? Incertidumbre en la capital. Nos dicen que el temor entre los funcionarios por la desaparición de dependencias públicas no sólo se percibe a nivel federal, sino que en la CDMX también se cuecen habas. Tal como sucede en el INEE, de Teresa Bracho, o en la CRE, de Guillermo García Alcocer, en las capitalinas Autoridad del Espacio Público, de Roberto Remes, y la Agencia de Gestión Urbana, de Rosalba Cruz, crece la incertidumbre de los trabajadores ante la posibilidad de que los organismos ya no tengan cabida en la nueva administración. Aunque no se ha confirmado su eliminación, colaboradores afirman que en las mencionadas instituciones se comenzaron a solicitar ya algunas renunciaciones voluntarias, situación por la cual varios empleados empezaron mejor a actualizar sus currículums. **¿Será? (24 Horas p. 2)**

Confidencial | Escala conflicto magisterial en Michoacán. La falta de pago de sueldos, aguinaldos y prestaciones a maestros por parte de Silvano Aureoles, gobernador de Michoacán, escalaron las movilizaciones, al grado de que la CNTE ya pide “juicio político” contra el mandatario. Aquí el asunto es que Aureoles desde hace un mes ya se lavó las manos y entregó el sistema educativo michoacano, al argumentar que esos adeudos corresponde pagarlos al gobierno federal. En este asunto no se ven vías de salida, e incluso podría llegar a ser un polvorín de fin de año. **(Financiero p. 45)**

IQ Financiero | Académicos del CIDE piden corregir recorte. Uno de los centros de pensamiento más avanzados en materia de políticas públicas es, sin duda, el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE). Sus contribuciones en propuestas clave para mejorar la distribución de recursos públicos ha ayudado a incrementar la eficiencia en proyectos de gobierno, como el combate a la pobreza y la transparencia. Por ello, sería un despropósito y un paso hacia atrás debilitar su estructura con un recorte al presupuesto que año con año se le asigna, o como intentó el gobierno de Enrique Peña Nieto, con una intromisión a su dirección. Resulta que la Asociación de Profesores Investigadores del Centro de Investigación y Docencia Económicas (APICIDE), órgano que agrupa al personal académico de esta institución pública de educación superior, manifestó ayer su desconcierto y desacuerdo frente a la propuesta de reducir el financiamiento del CIDE para 2019, así como el de otros centros e instituciones dedicados a la investigación científica y la enseñanza superior. **(Financiero p. 2 / Claudia Villegas Cárdenas)**

Quebradero | López Obrador, el inevitable. En la monotemática vida con López Obrador como centro y eje, la pausa vacacional pudiera ser ocasión de acomodarnos bajo los nuevos escenarios y de tratar de entender lo que estamos viviendo y lo que puede venir. Por otro lado, al gobierno se le han aparecido lo que ha llamado “errores”; en voz del Presidente, “sólo la divinidad no se equivoca”. Sin embargo, los llamados “errores” en los casos de la reducción del presupuesto para las universidades y la Cancillería, las declaraciones respecto a igualar los salarios del sector privado con los del gobierno, el texto sobre la autonomía universitaria, que provocó reacciones justificadamente airadas en el mundo académico, generan dudas y, sobre todo, sospechas, como nos decía ayer el historiador Carlos Illades.

No van a cambiar mucho las cosas en la pausa. Lo que sí puede pasar es que todos. **(Razón p. 2 / Javier Solórzano)**

Caja Fuerte | 2019-2024: en medio ambiente, algo más que errores de dedo. En el presupuesto del 2019 también se pretende recortar drásticamente los recursos para mejorar la calidad del aire. No hay error de dedo que corregir porque el problema es otro: el proyecto de AMLO carece de un lugar relevante para la acción en favor del medio ambiente. Ojalá los árboles se pudieran juntar con la Madre Tierra para presionar y defenderse como lo hicieron los rectores de las universidades públicas, pero los árboles no pueden votar. **(Economista p. 59 / Luis Miguel González)**

INFORMACIÓN GENERAL

La Guardia Nacional avanza sin oposición. La mayoría de Morena, PT y PES aprobó en la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados el dictamen para crear la Guardia Nacional. El aval se dio pese a la resistencia de una minoritaria oposición y la ausencia del PRI y el Verde, así como el rechazo de organizaciones civiles nacionales e internacionales. Al dictamen se le agregó un artículo transitorio que dice que la Guardia Nacional dependerá de la Secretaría de la Defensa los primeros cinco años para después quedar a cargo de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana y que el Congreso la puede disolver. El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Alfonso Durazo, rechazó que con la creación de la Guardia Nacional el país se vaya a militarizar y precisó que más bien habrá una policialización del Ejército. Indicó que por el momento no se piensa en que las Fuerzas Armadas regresen a los cuarteles. **(Universal 8 Col-10)**

ONU: se consolidará militarización con la Guardia Nacional. La Oficina en México del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ONU-DH) se sumó a las manifestaciones de preocupación por el proyecto de dictamen respecto a la creación de la Guardia Nacional. En una misiva que envió el 19 de diciembre de este mes a la Cámara de Diputados, el representante de ONU-DH en el país, Jan Jarab, reiteró su preocupación por el fortalecimiento del papel de las fuerzas armadas en tareas de seguridad pública y combate a la criminalidad. Expuso que de aprobarse sin cambios, “se consolidaría –a escala constitucional– el paradigma militar en materia de seguridad, mismo que ha contribuido al deterioro de la situación de derechos humanos en México”, y se perjudicaría la posibilidad de en un futuro tener una corporación civil capaz de ejercer tareas de seguridad pública en estricto apego a los estándares internacionales. Señaló que la estrategia iniciada hace más de una década “no ha dado los resultados esperados, produciéndose un incremento de la violencia y de las violaciones” a las garantías individuales. **(Jornada p. 8 Col-7)**

Desarrollará AMLO plan negado a Peña. El Gobierno de Andrés Manuel López Obrador reactivará el megaproyecto inmobiliario que perfiló su antecesor, el priista Enrique Peña Nieto, en el Campo Militar de Santa Fe, propiedad de la Sedena. Dicho plan quedó congelado en la pasada Administración ante la falta de permisos de uso de suelo por parte de la CDMX, que encabezaba el perredista Miguel Ángel Mancera, debido a problemas de tránsito y abasto de agua en la zona. Ayer, en conferencia, López Obrador reconoció que se pretende echar mano de 30 hectáreas -de un predio de 150 hectáreas- para obtener entre 20 mil y 30 mil millones de pesos. "No se va a saturar. Estamos hablando de dejar la mayor parte del terreno como área verde, o sea, no va a ser una inmobiliaria privada, no es un negocio privado. "Es el mismo Gobierno, en este caso la Secretaría de la Defensa, la que lleva a cabo la urbanización de acuerdo con las normas. Y lo que se obtenga es para la

adquisición de terrenos y la construcción de instalaciones para la Guardia Nacional. No se privatiza, es una especie de permuta", planteó. **(Reforma 8 Col y 5)**